LA ANUIES EN LOS AÑOS RECIENTES

CARLOS SAURI DUCH

El Ing. Carlos Sauri Duch es director del Instituto Tecnológico de Mérida y Presidente de la XXV Sesión Ordinaria de la Asamblea General de la ANUIES. El presente texto es la intervención que presentó en la reunión de trabajo celebrada en Los Pinos, el 27 de abril de 1993.

Una vez más los titulares de las instituciones miembros de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior, tenemos la oportunidad de reunirnos con usted, Señor Presidente, para hacer un recuento de lo realizado en estos últimos años, bajo la orientación y el propósito central que anima a todas nuestras instituciones: el mejoramiento de la calidad educativa y la máxima contribución de la educación del tercer nivel en el proceso de desarrollo del país. En este recuento sobresale la actuación que ha tenido nuestra asociación, la ANUIES, en el impulso decidido hacia la transformación del sistema de educación superior, que ha transitado por diferentes fases de crecimiento, expansión y diversificación, siempre en relación estrecha con las condiciones sociales en que se desenvuelve el quehacer educativo.

A partir de 1988, teniendo como escenario nuevo contexto de globalización social y económico, el Gobierno de la República convocó a todos los sectores a participar en un proceso de cambio con estrategias que rompieran inercias y prácticas, que si bien en su momento fueron útiles, ya no responden a los nuevos retos a los que se enfrenta la Nación.

La Secretaría de Educación Pública convocó a una consulta para la modernización educativa, en donde intervinieron todos los niveles de educación, desde el básico hasta el superior, elaborándose, en este último, una propuesta en donde participaron las instituciones de educación superior, documento donde se plantearon nuevas metas y objetivos que fueron plasmados en el Programa para la Modernización Educativa.

Una vez que se tuvo un proyecto bien definido, en 1990, se realizó en Cuernavaca la XXIII Reunión Ordinaria de la Asamblea General de la ANUIES, en la que contamos con su presencia Señor Presidente, y en la cual se aprobó el documento "Consolidación y Desarrollo del Sistema Nacional de Educación Superior", que señala la estrategia para dichas instituciones en la búsqueda de elevar la calidad del proceso de enseñanza aprendizaje, así como la de todos sus servicios. Actualmente, los programas emanados de este documento siguen vigentes.

El proceso de cambio ya iniciado, tuvo un momento de gran trascendencia con la "Propuesta de Lineamientos para la Evaluación de la Educación Superior", documento que se aprobara en la ciudad de Tampico, en Reunión Extraordinaria de la Asamblea General de nuestra Asociación. En esta nueva etapa se evaluaron las Universidades, así como todo el Sistema Tecnológico del país.

Para adecuarse a los tiempos modernos y responder mejor a los retos que se avecinan, durante 1991 la ANUIES realizó una amplia consulta entre las instituciones asociadas, que culminó en la reforma de los Estatutos que rigen la vida de la Asociación, aprobada en la Asamblea de Veracruz, en ese año. Esta reforma permite a los Institutos Tecnológicos e Instituciones de Educación Superior Particulares, estar representados en el Consejo Nacional de la ANUIES, apertura que se está reflejando en una mayor participación de las instituciones de educación superior en la solución de los problemas nacionales, así como también posibilita la utilización de parámetros internacionales en la modernización de la educación superior. Ejemplo de lo anterior, son los trabajos desarrollados el mes de marzo pasado por las Instituciones Tecnológicas del país, en donde se consolidaron en dieciocho carreras las más de las cincuenta existentes, haciéndolas más puras y flexibles, las que deberán ser implantadas el próximo mes de septiembre en el Sistema Tecnológico del país.

Consecuencia de esa reforma de los Estatutos, y de gran relevancia para los tecnológicos, es que la XXV Sesión Ordinaria de la Asamblea General, se celebre por vez primera teniendo como sede un instituto tecnológico, el de Mérida. En esta apretada síntesis de la trayectoria de la ANUIES de los años recientes, es necesario reconocer el nuevo impulso que se ha venido dando al trabajo regional, para avanzar en la colaboración y

complementación de acciones y de programas, e ir haciendo realidad la idea de un sistema de educación superior articulado en todos sus componentes.

El impulso de nuevos programas en el seno de nuestra Asociación, que serán analizados en la Reunión de Mérida, sin duda constituirán un paso más hacia el fortalecimiento de la educación superior mexicana.